

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Pedro Gonzalez Telmo, natural de Fromista villa de España. Habiendo abrazado la carrera eclesiástica llegó á la dignidad de dean de la Catedral de Palencia: envanecido con ella cayó un día del caballo, y aunque no tuvo más desgracia que la de ensuciarse el vestido, tomó la resolucion de dejar el mundo para vestir el hábito dominicano. Con el nuevo estado hizo nueva vida, que fué la de un santo hasta su muerte, acaecida el domingo de Resurreccion del año 1246.

**CULTOS.**—*Mañana viernes.*—En San Cayetano concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez y media misa mayor con música y sermón que dirá D. Francisco Santiago Santaella, por la tarde terminará el triduo, procesion y *Te-Deum*.

En Santa Cruz á las seis comunión general para los asociados al Apostolado, plática, bendición con el copon y despues se hará la visita á la capilla de la Congregacion para ganar la indulgencia plenaria. Al anochecer el ejercicio del sagrado Corazon de Jesus, con exposicion.

En San Nicolas al anochecer igual ejercicio, tambien con exposicion.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## CÓRTESES.

### CONGRESO.

Sesion del día 3 de Abril de 1882.

#### PRESIDENCIA DEL SEÑOR POSADA HERRERA.

Como no se esperaba bulla, ni dimes y diretes de cierto orden, concurrieron pocos diputados. Las tribunas casi vacías. El Sr. Posada Herrera abrió la sesion con voz acatarrada.

Siguió la ordinaria presentacion de solicitudes y memoriales. Siguieron las preguntas de ordenanza, en que hacen sus ensayos los diputados noveles y tímidos. Poca cosa todo, aunque hay señor que habla largo. (El Sr. Sagasta y el Sr. Gonzalez hablan al oído).

El Sr. Baselgas se lamentó de la situacion tristísima en que está la provincia de Badajoz, donde hay pueblo *rico*, de que han salido 150 familias en busca de trabajo. Pidió el apoyo del gobierno, y el Sr. Gonzalez dijo que en esto piensan los ministros; para lo cual ya han acordado emplear muchos braceros en las obras públicas. Dijo que hay diferencias entre los obreros y destajistas de algunos ferro-carriles y ofreció que acudiría á las Cortes, si los recursos ordinarios no bastasen para acudir á las calamidades públicas.

El ministro leyó despues los telegramas que ha recibido relativos á Cataluña, y á la lectura precedió la expresion de su sentimiento por ser malas noticias. El fundamento de los revoltosos es el haberse dicho que el gobierno se negaba á introducir modificaciones en el tratado de comercio.

Uno de los despachos dice: *El origen de la resistencia viene de arriba.* Elogia, ademas, á la generalidad de los obreros.

Acabada la lectura, dijo el ministro, que esta nueva faz del movimiento tenía por objeto hacer presión sobre el gobierno y las Cortes para que modifiquen, poco menos que á viva fuerza, el tratado de comercio.

El ministro dijo que está resuelto el gobierno á mantener la libertad de la discusion parlamentaria, pereciendo en la pelea ántes que tolerar semejantes imposiciones. (*Bien*, dijeron algunos individuos de la mayoría.) Concluyó diciendo que espera ser apoyado en esta empresa por todos los diputados.

Siguieron las preguntas y peticiones. Una de ellas, del Sr. Esteban Collantes, se refería á no sabemos qué agravios sufridos por la prensa. Contes-

tó el ministro de la Gobernacion. Se trataba de unos datos, y como el concurso es poco dado á estadística, no nos dejó oír.

El Sr. Gil Berges habló de la actitud del pueblo de Zaragoza respecto á los decretos del Sr. Camacho, y examinó estos decretos desde el punto de vista de la legalidad y aún dió consejos al ministro de Hacienda, que no estaba presente, por lo cual, quizá no lo oiga ni atiende. (Así lo creyó el respetable público, que oía atentamente al diputado posibilista).

A otros ministros dijo tambien algo el orador acerca de varios asuntos.—El Sr. Gonzalez le contestó con unas cuantas frases de cajón y algun que otro galicismo al uso. Ofreció que en la exaccion de las contribuciones, así como en la de apremios y recargos, el gobierno se entendería con el Banco de España para proceder con benevolencia con los contribuyentes que no se resistan sistemática y atrevidamente al pago.

Se entró en la órden del día, empezando por un dictamen relativo á un ferro-carril de Olot á Gerona.

Siguieron otros dictámenes, y nosotros nos retiramos de la tribuna, porque era tarde. Ibase á discutir el voto particular del Sr. Atard sobre el proyecto de conversion de la deuda. Un individuo de la comision empezó á combatir el voto susodicho.

El Sr. EGUILIOR: La comision siente en el alma no poder admitir el voto particular que acaba de leerse. Si hubiese de exponer todas las razones en que esta negativa se funda, necesitaría molestar vuestra atencion demasiado tiempo. No es preciso tampoco. La conversion era una necesidad. Para realizarla se establecen las bases precisas, se fijan las condiciones en que ha de verificarse con arreglo á la ley, y se tienen presente los intereses que viene á satisfacer.

Ruego, pues, al Congreso que no acepte el voto particular del Sr. Atard.

El Sr. ATARD: Para hablar esta tarde necesito que los señores diputados me presten toda su benevolencia. Se trata de una cuestion difícilísima, en la que han intervenido los oradores más notables y más entendidos en materias de Hacienda.

En cumplimiento de mi deber como hombre y como diputado, voy á decir lo que á mi juicio perjudica y favorece al que paga y sufre y á los intereses generales del país.

Yo creo que no existe convenio alguno con los extranjeros. Es más. Niego rotundamente que ese convenio exista. Si hay proyecto debe traerse aquí, para que sepamos qué se quiere en esto de la conversion de la deuda, qué se desea, qué se pretende hacer, y no sancionemos á oscuras un peligro en el que pueda perecer la honra de España y en el que encontremos sólo la bancarota.

El estudio de los antecedentes legales relativos á la conversion, especialmente el de la ley de 1876, me confirma en que el proyecto de la comision es un absurdo, y en que el Sr. Camacho ha esterilizado el gran caudal de medios y la situacion ventajosa en que se ha encontrado para determinar, con aplauso de todos, el proyecto de que se trata. Yo creo que no se deben aceptar más compromisos que los que honradamente se pueden cumplir.

Examinando cada una de las bases y condiciones del proyecto, se ven desde luego las irritantes desigualdades en que relativamente se coloca á los acreedores de la deuda interior y á los de la exterior. Las soluciones propuestas atropellan los intereses del Estado. Ruego, pues, al Congreso, que apruebe el voto que se está discutiendo.

Rectificaron los Sres. Egulior y Atard.

El Sr. LÁA: Ante todo una declaracion. En el convenio celebrado, ni se ha faltado al derecho y á la ley, ni menos se han desconocido esos intereses que su señoría pretendía defender. Pues es muy peregrino lo que ocurre con los conservadores. Predican desde la oposicion todo aquello que jamas han cumplido siendo gobierno. Afortunadamente, ya no engañáis á nadie más que á los ilusos; porque los que os conocemos miramos con prevencion y hasta

con incredulidad vuestras promesas, vuestras ofertas y vuestras manifestaciones.

El Sr. ESTEBAN COLLANTES: Eso es llamarlos conservadores. Para demostrar que no exagero me basta recordar los proyectos de convenio presentados por el partido conservador que eran una verdadera imposicion. No comprendo cómo se ataca un convenio libremente hecho por las partes, en el cual nada se impone y se ofrece para cumplirlo seguramente pagar los intereses pactados.

El Sr. LÁA: Eso es llamarlos por vuestro nombre: conservadores. Para demostrar que no exagero me basta recordar los proyectos de convenio presentados por el partido conservador que eran una verdadera imposicion. No comprendo cómo se ataca un convenio libremente hecho por las partes, en el cual nada se impone y se ofrece para cumplirlo seguramente pagar los intereses pactados.

El domiciliar el pago de los intereses en una ú otra caja, no afecta el crédito. No hay desigualdades irritantes.

Los tenedores de la deuda interior están convenidos voluntariamente; á los de la exterior se les llama tambien voluntariamente á la conversion. No hay para qué hacer tristes profecías. Del desarrollo de los planes del ministro de Hacienda y de la solvencia en que está el Tesoro, espera todo el mundo que el crédito y la administracion ganen lo que hasta ahora han perdido.

Rectificaron brevemente los Sres. Atard y LÁa. Se levantó la sesion á las seis y cuarto.

## CORREO DE AYER.

### EL JUÉVES SANTO EN LA CORTE DE VIENA.

En el palacio de Hofburg, el principal del emperador de Austria-Hungría, ha tenido lugar con gran solemnidad la ceremonia del Lavatorio en la magnífica Sala de Ceremonias.

A uno y otro lado de la Sala se veían dos mesas de doce cubiertos, la una para doce hombres y la otra para doce mujeres pobres, ancianos unos y otros.

El Palacio estaba lleno de altos dignatarios, incluso los ministros, el cuerpo diplomático y empleados de la corte.

A las diez y media, despues de haber comulgado los pobres en la capilla de Palacio, fueron conducidos á sus asientos de las mesas. Estaban todos vestidos con el antiguo traje alemán, regalo del emperador. A las once se presentó el Clero que conducía la ceremonia. Seguíanle el emperador, la emperatriz, el príncipe heredero y su esposa y los archiduqueses y archiduquesas. El emperador sirvió á los hombres, que se llevaron la comida despues de la ceremonia, y la emperatriz, la princesa Estefanía y las archiduquesas á las mujeres.

El lavatorio tuvo lugar tocando el emperador y la emperatriz en un pié descalzo de cada uno de los pobres con una tohalla humedecida en una fuente de oro. Despues, SS. MM. pusieron al cuello de cada uno de los pobres una bolsa que contenía 30 monedas de plata.

Al terminar la ceremonia, los pobres fueron conducidos á sus casas en carruajes de Palacio, llevando cada cual la cesta de la comida.

### LAS TARIFAS Y EL SR. CAMACHO.

El estado de las provincias, con respecto á los planes económicos y financieros del Sr. Camacho, no puede ser menos halagüeño para el ministro.

Hé aquí un ramillete que componemos al azar. Segun el *Diario de San Fernando*, han aparecido en aquella ciudad pasquines subversivos en que se daban mueras, se indicaban amenazas y se excitaba al desorden.

En Oviedo, encuentra resistencia la recaudacion del impuesto. Ha habido clausura de tiendas, y silbidos á los comisionados, los cuales se refugiaron en el Ayuntamiento.

En Alcoy, dice *El Porvenir* que los industriales están dispuestos á sufrir los embargos ántes que pagar la cuota.

Los contribuyentes murcianos se resisten á pa-



gar, y han empezado á repartirse las papeletas de apremio de segundo grado.

En Santander han comenzado los embargos de objetos del comercio, dándose la coincidencia de ser conducidos al depósito en un carro de que se usa en el teatro en la zarzuela *La Marsellesa* cuando se representa la conduccion á la guillotina de los reos.

Los comerciantes de Gijón se han comprometido á no pagar las cuotas mientras no sean atendidas las reclamaciones.

Se han dado de baja en la Coruña 160 industriales.

Han empezado los embargos en Burgos.

Se resisten al pago los contribuyentes de Calatayud.

En Ecija hay agitacion.

En Zaragoza se han repartido las papeletas de segundo grado de apremio.

El Ayuntamiento de Manresa ha dirigido con fecha 4 una alocucion á los habitantes de aquella ciudad participándoles que ha protestado dicha corporacion contra las tarifas y recomendando se conserve el orden.

Las tiendas y fábricas han estado cerradas desde dicho día.

En Palma de Mallorca hubo una manifestacion pacífica contra las tarifas.

La mayor parte de los molineros de Lugo piensan darse de baja en la matrícula.

Por las mesas de los salones del Congreso andan rodando ejemplares de exposiciones de sociedades catalanas contra el tratado de comercio y contra las nuevas tarifas.

El Sr. Camacho está, por tanto, en continua exposicion.

Se decía que en consejo de ministros de hoy se plantearía la crisis y la salida del señor ministro de Hacienda.

La verdad es que el país la agradecería mucho. (De *La Union*.)

#### MADRID 10 DE ABRIL.

¿Cómo está la cuestion de Cataluña?

En concepto de los periódicos ministeriales, incluso *El Liberal*, próxima á arreglarse; al decir de la prensa de oposicion, entre la que aparece *El Imparcial*, poco más ó poco menos, lo mismo.

Nosotros no sabemos otra cosa que la que nos anuncia el siguiente telegrama oficial, que sin duda, por falta de otras, viene hace dos días recorriendo las columnas de todos los periódicos:

«Barcelona 9.—Completa tranquilidad. Las noticias recibidas en esta capital de los corresponsales de los periódicos de Madrid, han aumentado las esperanzas de una transaccion en el tratado de comercio, y esto ha calmado mucho los ánimos.

Se abriga gran confianza de que el martes próximo habrá recobrado Barcelona su aspecto ordinario, y esto hace creer una hoja anónima de la Junta clandestina, en que se hace tambien esta excitacion. Delos pueblos inmediatos buenas noticias.»

Celebraremos se confirme esa gran confianza que abrigan las autoridades de Barcelona, el Gobierno de Madrid y la prensa ministerial.

— *El Diario Español* se hace cargo de la siguiente noticia:

«En círculos ministeriales se ha hablado hoy de un proyecto ideado por el Sr. Sagasta y aceptado por el señor general Martínez Campos.

Próximo á ser disuelto el ejército del Norte, se trata de crear otro en Cataluña con la misma organizacion que aquel.

¿Quién lo mandará? Si es, como se dice, un capitán general del ejército, el señor marques de Peña-Plata, seguirá en su actual cargo de capitán general de Cataluña.

Para el caso de que el señor marques sea nombrado general en jefe, ya se indican varios candidatos á la capitania general del Principado.

— El gobernador de Sevilla ha dirigido al ministro de la Gobernacion el siguiente alarmante telegrama:

«Sevilla 9.—A pesar de los buenos deseos del Gobierno y de sus disposiciones para dar trabajo á los jornaleros, se tropieza con la dificultad legal de las expropiaciones de los terrenos que han de ocupar las nuevas carreteras, cuyos expedientes, siguiendo los trámites ordinarios, no podrán terminarse ántes de dos meses, y en el ínterin no hay medio de dar trabajo.

El conflicto es grave, pues no habiendo trabajo para los braceros que lo necesitan, los Ayuntamientos pasan por momentos difíciles, y en Lebrija más difícil aún por la actitud que han vuelto á tomar los trabajadores de aquel pueblo.

La única obra que puede emprenderse al momento y dar ocupacion á 1.000 hombres, es la parte de tierra del nuevo proyecto de ensanche en la corta de los Jerónimos, para lo cual de nuevo se ha pedido autorizacion al director de Obras públicas.»

— La comision del Ayuntamiento de Barcelona que se halla en esta córte, visitó ayer á las dos de la tarde al señor ministro de la Gobernacion, con objeto de hacerle presente sus reclamaciones contra el tratado de comercio franco-español. El Sr. D. Venancio Gonzalez, que recibió con gran afabilidad á los comisionados, hubo de manifestarle, despues de haberlos oido, las ventajas que al país en general reporta el susodicho tratado, explicándoles los pasos del Gobierno en tal asunto, y añadiendo que, en último término, aquél no es tan radical como lo sería el restablecimiento de la base quinta arancelaria en toda su integridad.

La entrevista duró dos horas próximamente.

— Dice la prensa liberal que el capitán general de Cataluña no ha querido someter á su autoridad las cuestiones de la prensa, que sigue regida por las leyes ordinarias y sometida á los tribunales civiles.

Se conoce que el general Blanco tiene bastantes quebraderos de cabeza.

— El Ayuntamiento de Vitoria ha negado la autorizacion para continuar la perforacion del pozo artesiano que había llegado ya, como saben nuestros lectores, á 1.021 metros.

En sustitucion de las aguas artesianas, el Ayuntamiento está estudiando una conduccion de aguas superficiales.

— Dice *La Prensa Moderna* que el ejército de Cataluña ha sido reforzado con 7 brigadas y 40 cañones.

Siete brigadas y cuarenta cañones representan aproximadamente una fuerza de 14.000 hombres, que sumados con los 15.000 que había en Cataluña, hacen un total de 29.000.

— Dice el corresponsal de *Las Provincias* en esta córte que es general el temor de que al fin haya en Barcelona un sangriento conflicto, y que de este temor participa el gobierno, como lo demuestra el haber aumentado tan considerablemente la guarnicion de Cataluña.

— De *El Correo* de anoche:

«Confirmando las impresiones de ayer, hemos recibido una carta de Zamora en que se nos dice que allí se han cerrado ayer las tiendas, quedando abiertas las de comestibles. El orden no se ha turbado en lo más mínimo.

— Casi todos los molineros de la provincia de Lugo, para quienes las 16 pesetas que pagaban de contribucion se han convertido en 80, tratan de darse de baja en la matrícula y cerrar sus artefactos. El alcalde de la capital ha conferenciado con el delegado de Hacienda acerca del conflicto que puede causar aquella resolucion.

— Nuevamente ha sido prohibida la caricatura de *Gil Blas*.

— Los Sumos Pontífices Pío IX y Leon XIII han considerado siempre la enseñanza de los niños como el más tierno privilegio de su cargo pastoral, á ejemplo del divino Maestro, que ha dicho: «Dejad que los niños se acerquen á mí» y amenazó con terribles penas á los que escandalicen á los niños.

Bajo la autoridad paternal de Leon XIII se han creado en Roma 25 escuelas pontificias y falta crear otras 27 para que haya una en cada parroquia.

A este santo fin contribuyen generosamente las señoras francesas con colectas y donativos.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 9.—A mediados de la semana próxima se hallará en Madrid el nuevo embajador de Francia, Sr. Andrieux.

Se dice que permanecerá poco tiempo en la capital de España, pues se propone pasar todo el verano en Francia.

Un despacho de Berlin considera inminente la disolucion del Parlamento alemán (Reichstag) en vista de la actitud adoptada por el partido católico contra los proyectos financieros, lo cual hace imposible la aprobacion de éstos.

El ministro de Hacienda de Francia se muestra dispuesto á aceptar la enmienda á los presupuestos suprimiendo los sellos de recibos.

Constantinopla 9.—El Gobierno turco ha manifestado al de Bulgaria que si no cesan los síntomas de agitacion que se notan en los países vecinos, se verá obligado á adoptar nuevas precauciones militares.

Túnez 9.—La tribu de Ouerghamma, de la frontera de Trípoli, se ha sometido completamente.

Se cree que esta aumision llevará consigo la pacificacion completa.

Paris 9.—Circula muy acreditado en Berlín el rumor de una alianza entre Alemania y Suecia, en la eventualidad de una guerra entre Alemania y Rusia.

San Petersburgo 9.—Por decreto imperial ha sido relevado del cargo de ministro de Negocios extranjeros, el príncipe de Gortchakof, y nombrado para reemplazarle el Sr. Giers.

El príncipe de Gortchakof conserva el cargo de gran canciller del imperio)

Berlin 10.—Las correspondencias de Rusia dicen que la agitacion política no se calma en aquel imperio, á pesar de las medidas represivas adoptadas por el Gobierno,

De orden de éste han sido suspendidos ayer algunos periódicos por expresarse con alguna viveza respecto de Alemania.

Reina grande agitacion contra los judíos, y se temen la repeticion de desórdenes como los de Varsovia.

Los periódicos vuelven á hablar de la posibilidad de una guerra entre Rusia y Alemania, aunque se cree generalmente que esto no sucederá en vida de emperador Guillermo.

Se dice que Suecia ha aceptado la alianza de Alemania para el caso de una guerra con Rusia, bajo la promesa de que obtendrá la mayor parte de los territorios que le fueron arrebatados por los rusos.

Dublin 10.—Ayer se celebró un gran *meeting* en esta ciudad al cual asistieron más de 10.000 personas, tomándose un acuerdo, censurando la conducta de los diputados irlandeses que en la Cámara de los Comunes votaron en pró sobre la suspension de los debates.

Paris 10.—Se cree que Bu-Amema, despues de la derrota que sufrió cerca de la frontera de Marruecos, se ha refugiado en territorio de este imperio.

Ayer, con motivo de la festividad del día, dejaron de publicarse la mayor parte de los periódicos de Paris.

Los periódicos alemanes publican una carta del príncipe de Bismarck, en la cual dice que el estado de su salud no le permite escribir mucho, y que por lo tanto no puede contestar individualmente á las felicitaciones que ha recibido con motivo de su cumpleaños. (*Siglo Futuro*.)

## GACETILLA LOCAL.

### LA INTELIGENCIA DEL HOMBRE.

Poca filosofía aparta de la religion,  
mucha filosofía conduce á ella.  
Bacon.

Es indudablemente cierto que, entre las preciosas dotes con que Dios engalanó al hombre, su criatura predilecta, la primaria y primordial fué la inteligencia, joya de inestimable valor, que sublima al ser que la posee á una categoría eminentemente superior á la de los otros seres, los cuales, careciendo de ella, obran solamente movidos por un ciego instinto que ejerce sobre ellos absoluto y despótico imperio.

De ella son partos esa multitud de ideas y concepciones que, en frase de un célebre obispo (1), «como obreras silenciosas, pero infatigables y activas, preparan y afirman, dirigen y constituyen el movimiento de los hombres y los pueblos; son las que determinan y explican los progresos, las desviaciones, las retrogradaciones parciales, los altos ó estaciones que se observan en ese gran hecho histórico-social que llamamos civilizacion.»

¿Cómo, si no con la inteligencia, el hombre analiza y compara y estudia y forja mil sistemas y teorías, á veces por desgracia quiméricas, fantásticas y hasta absurdas, para explicar los arcanos que encierra en su seno la naturaleza, y que probablemente el espíritu, naturalmente investigador del hombre, no tendrá la satisfaccion ni siquiera de vislumbrarlos, cual se vislumbra un objeto al débil resplandor de la pálida y cenicienta luna? Y ved ahí al hombre, esencialmente perfectible, ir siempre en pos de lo infinito, sin poder renunciar á esa ambicion de ser perfecto, á no ser que renuncie á sí mismo.

Esa espontaneidad nativa del espíritu humano ha producido en casi todas las edades admirables y portentosos efectos: ese destello de la luz divina que sella nuestras frentes, ha dado en todos los periodos vivos resplandores. Pero, ¡ay! que, por desgracia nuestra, hartas veces esa inteligencia orgullosa ha abusado de sus propias fuerzas y, obcecada por su soberbia, ha perdido de vista el faro del cristianismo; y de ahí un sinnúmero de aberraciones, torciendo y destruyendo la marcha de la civilizacion cristiana.

Si: verdaderamente sorprendentes y maravillosos son los productos que esa noble facultad regala á la humanidad entera. ¿Quién no los hecha de ver? ¿quién no los admira?

Pero son las más veces ponzoñosos los frutos que produce el árbol frondoso de la inteligencia, si no está fecundado por la robusta savia del cristianismo y regado por las cristalinas aguas de la fe. Y no es preciso esforzarnos mucho en demostrar esa asercion, evidenciada por la experiencia de muchos siglos.

(1) Ceferino Gonzalez.—*Historia de la Filosofía*.



La civilizacion, fruto espontáneo y natural de la inteligencia, ¿qué sería, si no estuviera ésta vivificada y animada por el cristianismo? Ahí tenemos al eminente Obispo de Córdoba que nos dice con aquella exactitud y precision que le caracterizan (1): «La historia, la razon y la experiencia revelan de consuno lo que sería la civilizacion de que tanto se envanece hoy la Europa, si no hubiera sido preparada, dirigida y vivificada por el principio cristiano. La historia de Grecia y de Roma en la antigüedad, lo mismo que la historia de la India, de la China y de Africa musulmana, demuestran con la evidencia de los hechos que la civilizacion producida é informada por la sola idea filosófica, siquiera ésta sea tan admirable, tan elevada y tan profunda como la idea simbolizada en los nombres de Sócrates, de Platon, de Aristóteles, de Zenon y de Plotino, es civilizacion colocada á inmensa distancia de nuestra civilizacion Europea.»

El cristianismo resuelve con admirable sencillez los grandes problemas relativos al origen del hombre, á su destino final y eterno, á su porvenir en la otra vida, etc., que tanto atormentaron á los sabios de la antigüedad.

En vista de estas verdades tan serias é inconcusas, parece de todo punto imposible que el hombre quiera todavía sacudir con malicia el yugo del cristianismo (si es que yugo se le pueda apellidar), y ose poner sacrilego divorcio entre la razon y la fe, entre la inteligencia y la revelacion. Increible parece, repetimos, que aquellos que se arrojan el título de altos pensadores, no quieran creer los misterios de nuestra benéfica Religion, porque su inteligencia no alcanza á comprenderlos. Estos, como dice el malogrado é inolvidable filósofo de Vich (2), justifican el famoso dicho de Bacon: Poca filosofía aparta de la religion, mucha filosofía conduce á ella.»

Sobremenera encantador es para el jóven en cuyo corazon están profundamente arraigadas las creencias religiosas, herencia preciosa de nuestros padres, cuando da sus primeros pasos por la senda de la filosofía, ver á esos denodados campeones de la Iglesia, á esos celeberrimos adalides del cristianismo que, sujetando á la revelacion su inteligencia asombrosa y potente, é iluminando con la resplandeciente antorcha de la fe la fecundidad de su ingenio,

penetran, examinan y desarrollan los más intrincados y difíciles problemas; sin que se vea en sus palabras un ligero borron, una leve mentira. Andan á pasos agigantados en la investigacion de la verdad, sin que jamas den paso alguno en el terreno de lo vedado.

Numerosa falange constituyen esos sabios que, iluminados por el cristianismo y enriquecidos sobrenaturalmente por una razon poderosa, han sabido emplear su saber en pro del catolicismo. Ahí tenemos, en el siglo XIII, al eminente doctor de Aquino, al justamente llamado Ángel de las escuelas, cuyas obras todas son un testimonio de fe: descuella entre ellas la *Suma Teológica*, á la cual ha hecho justicia Mr. Cousin (1), llamándola «uno de los más grandes monumentos del espíritu humano en la edad media, y que contiene, á más de la alta metafísica, un sistema completo de moral y hasta de política.» ¡Afortunadamente podemos congratularnos al ver renacer otra vez esa filosofía que está en perfecta armonía con el dogma católico! ¡Quizas así las inteligencias no se inficionarán con los detestables errores que germinaron en los tiempos aciagos que hemos atravesado!

Lástima empero é indignacion causan en nuestros ánimos aquellos talentos sublimes, pero descarriados de la verdadera senda, cuyas profundas meditaciones demuestran una fuerza de raciocinio en extremo sorprendente; pero sus cavilaciones son huecas, y semejan á un cadáver al que falta el alma que lo vivifique y le dé movimiento.

En nuestros desventurados tiempos, quizas más que en otro alguno, han florecido esas inteligencias depravadas. arsenales de errores. Es esto una verdad que á todos está patente. Decidme, si no: ¿cuántas veces en periódicos y libros, en tribunas y cátedras no se ha afirmado por los principales corifeos de nuestra moderna civilizacion que el mono es nuestro abolengo, nuestro destino el estiércol, nuestra alma azufre, nuestro pensamiento hierro, etc.?

Tengamos indeleblemente grabada en nuestros ánimos esta sabia y profunda máxima: sin progreso moral, es nulo el intelectual. Lo cual parece desprenderse de aquellas palabras notables por su profundidad y sencillez: *In malévola animam non introibit sapientia.*

«El progreso intelectual, dice el P. Félix (2);

consiste en caminar hacia lo verdadero; el progreso moral consiste en caminar hacia el bien. Luego, para ir léjos en lo verdadero, es preciso ir léjos en el bien. El bien y la verdad están unidos, así en lo ideal como en lo real, por un lazo indestructible y por un misterioso parentesco.»

Pero no se quiere afirmar con esto que, sin la virtud, el hombre no pueda conocer y aprender nada. No hay duda que con la observacion, el estudio y la experiencia, llegaríamos, sin la virtud, á comprender algunas verdades. Pero la verdad inmutable y eterna, la verdad que dimana de Dios y obra eficazmente sobre el hombre, esa no la poseeríamos.

Concluiremos, pues, con estas excelentes palabras de un sabio orador (1): «Dios nos libre de sabios sin virtud y de filósofos sin conciencia. Un malvado que nada sabe, no es más que un malvado; pero un malvado que sabe, es un azote de la humanidad, armado contra ella con el poder de propagar el error y de ocultar la verdad, si tiene interes en enseñar el primero y sustraer la segunda.»

B. B.

El próximo domingo será un día de gran regocijo para todos los hijos de la antigua ciudad de Alcudia. Tiempo hacia que aquellos fervorosos católicos anhelaban llegara el momento de emprenderse los trabajos para el levantamiento de la nueva iglesia parroquial, y en aquel día efectivamente tendrán la grata satisfaccion de ver realizados sus deseos, pues debe colocarse la primera piedra, presidiendo el acto el M. I. Sr. D. Tomas Rullan, Vicario general de esta diócesis.

El plano del nuevo templo ha sido levantado por el arquitecto Provincial Sr. Pavía, quien dirigirá las obras.

Las alarmantes noticias que se han propalado respecto á existencia de algunos casos de viruela dentro de esta poblacion, son afortunadamente infundadas, pues los que han ocurrido, segun dice nuestro colega *El Balear*, han sido varioloides, enfermedad esencialmente distinta.

No obstante, el Sr. Gobernador civil y el señor Alcalde, luégo que tuvieron noticia de los nuevos casos de viruela ocurridos en el arrabal de Santa Catalina, se han apresurado á dictar disposiciones que demuestran el celo de que se hallan animados

(1) Ceferino Gonzalez.—*Historia de la Filosofía.*  
(2) Bálmes.—*Criterio.*

(1) *Historia de la Filosofía.*  
(2) *Conferencias de Nuestra Señora de Paris.*

(1) P. Félix.—*Conferencias.*

Acuden las criadas, se despiden al que estaba de visita, se echa mano de esponjas mojaditas en agua fría y de esencias las más fuertes. Por fortuna la sangre corría de la nariz, que se habia lastimado contra el palo de una silla; y fué milagro del cielo, que la condesa al caer no diese contra la esquina de una estufa de alabastro y no se deshiciese el cráneo. Fácil es imaginar el trastorno que produjo este incidente. Giselha temblaba de pies á cabeza y gritaba agarrada al aya, que le escondia la cara entre sus manos; el conde se agitaba frenético é invocaba á todos los santos con tal angustia, que inspiraba profunda lástima. El mal, sin embargo, no

este habia dejado en su estancia, la abre por un lado con unas tijeras, la registra y saca á fuera primero los documentos que allí estaban guardados, luego la caja con mis vestidos y todo lo demas que en ella habia. De repente un grito agudísimo y un fuerte golpe hacen estremecer al conde. Corre á la estancia todo trémulo y sobresaltado, y vé á su esposa caída boca abajo y atravesada sobre el sofá, con el rostro bañado de sangre, y los papelos y demas cosas esparcidas por el suelo.

368

VICTORINO

365

Ó VICISTUDIOS DE UN JÓVEN ROMANO

imágen, y por esto le dió la absolucion. ¿Fué una mera contraccion nerviosa? ¿Fué una señal deliberada de arrepentimiento? Lo esperamos. El sacerdote se alejó observando con voz trémula.—¡Así mueren ordinariamente los francasones! Lo amargo de esta escena, que tanto contristó á mi padre, sirvió para contrarrestarle la excesiva alegría que recibí por causa mia; así como el ansia de no dañar á la salud de Melania con la noticia de mi resurreccion; valió para moderarle la exuberancia del júbilo. Sin esto, yo creo que el gozo le habria hecho perder el juicio.

Dadas en seguida las órdenes para los funerales, mandó que se preparase una carroza, en la cual conmigo, con mi madre Jacinta, con Cristina y Estanislao, partió para Albano. Desmontamos en el parador de Europa, y el siguió hasta la quinta para preparar á su mujer y á su hija á recibir novedades tan grandes.

No era esta una cosa de fácil ejecucion; y cuando yo considero lo que entónces pasó, tiemblo de horror. Hé aquí en compendio una sucinta relacion. El conde empezó por fingir una pena mayor de la que en realidad

podia contribuir á certificar el hecho, preguntándome:

—¿Crees ahora?

—No, le respondí con indignacion—y aunque un ángel bajase del cielo á decirme lo que se me quiere hacer ver, no lo creería. Jamas, mientras viva, negaré á mi madre.

Mas la raíz de mi incredulidad no estaba en el entendimiento, sino en el corazon; y éste que no razona ó razona á su modo, es á veces casi inespugnable á toda clase de demostraciones. Para mí ademas el rendirme á esta verdad, era tanto como arrancar de su centro al más natural, al más santo, al más íntimo de mis amores y trasportarlo á otro sitio. Esto se me representaba como un suicidio, como un parricidio, como una monstruosidad sin igual; por lo que estaba decididísimo á no creer, y á mí mismo me juraba que primero consentiría que me hiciesen el corazon pedazos, ántes que darme por vencido á la mayor evidencia.

Poco á poco el calor de la disputa fué enfriando, el cansancio se apoderó de mí, y comencé á dormitar. En este ligerísimo sueño se me representaron en mi imaginacion confusa y atropelladamente algunas

como hijo. ¡Cómo describir despues detalladamente el amargo asombro de Cristina y Estanislao, al saber que yo ya no era su hermano, y que de Victorino me habia convertido en Pablo!

Cerca del medio día, subió un familiar á avisarnos que Elpidio estaba espirando. El conde corrió á la cámara del enfermo y yo le seguí; pero no atreviéndome á entrar, me quedé á la puerta. Vi sin embargo al moribundo boca arriba, y á la cabecera el sacerdote que le estrechaba una mano entre las suyas y le hablaba al oido. Pasados diez minutos, el conde y los demas circunstantes se arrodillaron: Elpidio habia exhalado el último aliento. El infeliz, despues que recobró el sentido, rehusó con insuperable tenacidad todo consuelo religioso, asegurando que para él no habia misericordia, que estaba condenado. En este apuro el sacerdote le pidió que besase el crucifijo y que se arrepintiese á lo ménos en su interior, advirtiéndole que en este caso, le apretase la mano; pues él le absolvería. Al ministro de Dios le pareció que el desgraciado, en el momento de espirar, le apretó un dedo y contrajo los labios á los que le habia acercado la santa



para procurar, en cuanto les sea posible que no se altere la salud pública.

Encarecemos de nuevo á los moradores de esta ciudad la vacunacion y revacunacion, y lo propio recomendamos á los vecinos de aquel arrabal, mayormente cuando la Real Academia de Medicina y Cirujía vacunará gratuitamente en Montesion el sábado próximo á las cuatro de la tarde, y en el oratorio de San Magín á las tres.

El martes se celebró en la casa Consistorial la subasta anunciada para amortizar Bonos y Cupones de la deuda del municipio por valor de 2600 pesetas de los primeros y 2400 de los segundos; total 5000 pesetas.

Hé aquí el resultado de las 2600 pesetas destinadas á los Bonos, fueron adjudicadas al mejor postor que ofreció sus valores con un 40 por 100 de rebaja; de manera que se amortizaron 17 bonos, con el dinero que el Ayuntamiento hubiera tenido que abonar por 10, quedando un remanente de 50 pesetas.

Las 2400 pesetas destinadas á amortizacion de cupones, se repartieron entre los autores de las proposiciones que los ofrecieron á los siguientes precios:

500 á 40 p <sup>o</sup>	de su valor	1250'00
100 á 44 id.	id.	275'00
148 á 46 id.	id.	425'50
30 á 50 id.	id.	93'75
113 á 50 id.	id.	355'75

Total... 891 2400'00

Estos 891 cupones, á 25 reales cada uno, importan 5569 pesetas, que el Ayuntamiento paga con 2400, ó sea con el valor de 384 cupones.

Con motivo de esta operacion, los cupones que representan un valor de 25 reales y han llegado á cotizarse á 5, subieron el martes ántes de la subasta á 12 reales.

Ayer fondeó en nuestro puerto el vapor-correo *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, habiendo conducido la correspondencia de ambos puntos, 25 pasajeros, carga y algunas mercancías.

A pesar de que no hemos merecido el obsequio de habernos favorecido la Sucursal del Banco de España con el anuncio por medio del cual se pone conocimiento del público que los billetes de 25 pese-

tas se admitirán en todas las sucursales, lo cortamos de uno de nuestros colegas, á fin de no privar á nuestros lectores de la importancia que contiene el mencionado anuncio.

#### SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Por acuerdo del Consejo de Gobierno se han presentado en circulacion billetes de la serie de 25 pesetas, emision de 1.º de Enero de 1875 los cuales se admitirán en todas las Sucursales y los de igual valor domiciliados en éstas, lo serán tambien en Madrid, á fin de que sea reciproca la circulacion y cambio de billetes de la expresada serie en todas las Cajas del Banco.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 8 de Abril de 1882.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

Hoy á las siete de la mañana ha echado anclas en nuestro puerto el vapor-correo *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la balija, 9 pasajeros, varios efectos y ademas 6 bueyes y 32 carneros.

Creemos excusado decir que son de *El Diario* las siguientes lineas:

Llaman la atencion los bohemios ó húngaros que se han establecido en esta ciudad y en el foso de la muralla contiguo á la puerta de Jesus, en donde han levantado sus dos tiendas. Allí viven hombres, mugeres y niños, cuyo aspecto es casi de salvajes, ó á lo ménos se parecen á los jitanos que vagan por la Peninsula. Piden dinero á los que se acercan á examinar sus tiendas para hacerse cargo de su modo de vivir, errante, á lo beduino. Por cierto que cualquiera persona aseada no osará acercarse á aquella gente tan sucia y de tan extraña fisonomia.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 5,30 t.

(Recibido el 12 á las 8,25 n.)

Se ha levantado el estado de guerra en Cataluña.

Reábranse las tiendas en Santander.

En el congreso continúa la discusion del tratado de comercio. Los debates durarán toda la semana. El gobierno lo mantiene íntegro.

Los diestros Pastor y Carancha están gravísimos.

3 por 100: Interior 29'20.—Exterior 30'50.—Bonos, falta.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	29'125
Id. id. fin corriente.	29'15
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 3	57'95
Banco de España.	432'00
Paris 3p <sup>o</sup> interior contado.	26'575
Palma 3p <sup>o</sup> interior contado.	29'025
Barcelona 3 p <sup>o</sup> interior contado.	28'675
Coloniales.	85'00
Nortes.	129'25
Empréstito de Cuba.	98'65
Alicantes.	112'00

Palma 13 de Abril de 1882.

#### ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

El día 22 del corriente mes á la una de la tarde, se procederá en el balcon inferior de esta Casa Consistorial, á la venta en pública subasta y en un sólo lote, de varios troncos de árboles procedentes del arbolado público que se detallan en el justiprecio que está de manifiesto en esta secretaria, bajo el tipo de 79 pesetas, siendo de cargo del comprador todos los gastos del remate. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en dicha subasta, advirtiéndole que no se admitirá postura alguna que no alcance el tipo señalado. Palma 12 Abril de 1882.—El Alcalde, Mariano Canals.

AL PÚBLICO.—Queda definitivamente fijado el día 15 de los corrientes de doce á dos de la tarde para la venta de la casa núm. 21 y 23 de la calle del Estudio General de esta ciudad, de otra en la calle de la Luz núm. 4 ántes 6 con fachada en la plaza de Cort y otra consistente en dos celdas en la Cartuja de *Valldemosa*. Los que deseen obtenerlas pueden acudir á la primeramente citada en los días y hora señalados y se entenderán con los encargados de la venta. Hállanse tambien de venta algunos libros.

VENTA.—Se vende un traste de tierra de extension de 22 destres con tres almacenes y habitacion cómoda, situado en el *Pont d'Inca*. Linda con la carretera de Alcu-dia y la via férrea. Informarán calle de la Calatrava, núm. 16, piso 2.º

TIP. CATÓLICA BALEAR—FORTUÑY, 6.

se semejan como dos gotas de agua. ¿Es po-

reces?  
—¡Profano! gritó, mirando la miniatura del cuadro:—has arrebatado el ángel de mi santuario, ¡ah! ¡vida mía apagada! y lo cubría de vehementes besos. Despues, habiendo observado el otro retrato y descubriendo una perfecta semejanza con el suyo.—¡Oh! ¡tú te burlas!—exclamó no prestando fe al marido, que le aseguraba que aquel era el retrato de Victorino, siendo niño, y que se lo habia dado su madre—estos dos rostros

366 VICTORINO  
sentía por la muerte de Elpidio, para obli-gar á la condesa á consolarlo. Ella, para quien Molesli nunca fué santo de su devocion, se apresuró á decirle que si lo sentía; pero que no podía dedicar una lágrima á la memoria de un hombre que habia dejado des- aparecer de entre sus brazos al objeto pre- ferente de su amor. De manera que aun este pesar encaminó ella á su Pablo, y á él lloró en lugar del administrador. Recayendo des- pues por natural conexion la conversacion sobre mí, y quejándose de que el marido no me hubiese llevado consigo.—Por ahora,— le dijo, poniéndole delante los dos retratos —conténtate con este Victorino; ¿que te pa-

367 VICTORINO

368

El ver aquel rostro, que parecia que festaba escuchando los latidos de mi corazon, me enterneció; recogí mis esparcidas especies, me reconcentré en mí mismo, me sentí mé- nos incrédulo que en la noche pasada, y no sé cómo ni por qué dí un gemido, que lo despertó. Yo estaba medio vencido; aquella mañana con trabajo, sí, pero lo llamé por primera vez con el nombre de padre y le devolví palpitante el primer abrazo filial.  
A eso de las nueve fué anunciada doña Jacinta con los hijos. Yo me precipité hacia la puerta y sin más me abalanzo á su cuello; ella dió un grito. ¡Qué momento aquel! No nos dirigimos una sola palabra; pero ella me entendió á mí y yo á ella. Cristina y Es- tanislao estaban allí inmóviles, átonos, aturridos. Por no ser difuso, me abstendré de contar otras particularidades y la confe- rencia larga, afectuosa y animadísima, que tuvo con mi madre Jacinta. Basta saber que ella arrancó por completo el velo que cubría mis ojos, que satisfizo á las innumerables preguntas que yo le hice ántes de rendirme, y que por último me decidí á prestarle fe con la condicion, no obstante, de que ella habia de vivir siempre conmigo y tenerme

367 VICTORINO

368

sible que de niño Victorino tuviese tanto parecido con mi Pablo?  
—Así es;—repuso el conde,—la viuda Melissa me ha afirmado, que este es el ver- dadero retrato de Victorino á los diez y seis meses.

—¡Dices mí! luego yo tengo razon en fingírmelo Pablo! Ves, Horacio, tú me lla- mas tonta; pero el corazon me dice siempre que ese jóven es otro él; y el corazon de una madre rara vez se engaña. Y bien ¿dónde está? ¿por qué no me lo has traído?

—Vendrá mañana—contestó el conde, y no pudiendo ya contener su conmocion, se puso á llorar, y le preguntó sollozando.—¿Qué dirías, Melania, si Victorino fuese Pa- blo?—La condesa lo miró fijamente, palide- ció, desarrugó las cejas y en tono franco:—No me maravillarías—replicó.—Un cierto presentimiento me dice... En esto el diálogo fué interrumpido por un vecino de los con- tornos, que se presentó al conde para ofre- cerle sus servicios. Este con su acostumbrada cortesia, lo recibió afablemente en la sala contigua. Entre tanto Melania, preocupada con mi retrato y alarmada con la extraña pregunta de su esposo, toma la maleta que

367 VICTORINO  
cosas me habian pasado, algunas pala- bras oídas, algunos hechos observados, sí, pero no comprendidos, los cuales todos cons- piraban á convencerme de aquello, que tan- to trabajo me costaba creer. Así recordaba haber oído al abogado Cárlos decir un día á mi madre, (á mi juicio por charza), que yo

367 VICTORINO  
muy bien podia ser duque ó baron; se me venían á la memoria algunas frases que habia soltado el reclutador de Virginio, y que yo creí meras charlatanías para em- baurcarme, como que yo era hijo del arcano, que un denso velo cubría mi cuna, y que la viuda Melissa no era más que mi nodriza; me fijaba por fin en el aire misterioso que tomaba namá al consolarme y en ciertas exclamaciones que se le escapaban de la boca, cuyo sentido yo no comprendía. De modo que, aun durmiendo, me era forzoso combatir conmigo mismo y vencer la repug- nancia de la voluntad. No desperté del todo hasta ya levantado el sol, por efecto de un peso que me oprimía el pecho y me dificultaba la respiracion. Me desperté, abrí los ojos, ¡oh! era el conde, quien habiéndose quedado dormido en un sillón, se vino hacia adelante, cayendo con la cabeza sobre mí.